

sin empleo ninguno se hallaban tambien en Chapultepec, expuestas á perderse, construyéndose con ellas y con las 7,824 iguales, encargadas al extranjero, la banqueta del cuadro exterior del jardin.

En el Palacio Nacional así como en el de Chapultepec, se hicieron obras de reparacion de bastante importancia, estableciéndose en la azotea del primero, además de los observatorios de que ya hemos hecho mérito, una oficina fotográfica, dotándola de los útiles y aparatos necesarios para sus trabajos, haciéndose los gastos todos por cuenta de la Secretaría de Fomento.

DESAGUE DEL VALLE DE MÉXICO.

Entre las obras públicas, las del desagüe del valle y Ciudad de México, son evidentemente de las de más importancia, y demandan por lo mismo una especial atencion. Así lo han comprendido casi todos los Gobiernos que ha tenido México, pero por causas que no es del caso referir, no se ha llegado á una conclusion satisfactoria. El Gobierno del Sr. General Diaz fué uno de los que más empeño demostró en proseguir y unificar los trabajos del desagüe, y, con efecto, en su Administracion, se dictaron eficaces medidas, con el objeto de hacerlos más provechosos con ménos costo y en el menor tiempo posible; pero la magnitud de la obra y las fuertes cantidades que en su realizacion tienen que invertirse, hacen que los trabajos no puedan llevarse á cabo con la rapidez que se desea. No obstante, mucho se adelantó en el período de que nos ocupamos, y creemos que esos trabajos servirán de base en los subsecuentes.

COMISIONES CIENTÍFICAS.

Considerando el Gobierno del Sr. General Diaz que la buena administracion depende principalmente, del conocimiento de las localidades y de la apreciacion de sus necesidades respectivas, se propuso en 1877, dar al estudio de los conocimientos geográficos todo el desarrollo que permitieran las atenciones del Gobierno y al intento, adoptó para la publicacion de las cartas oficiales de la República un plan que produjera mejores resultados que el que obtuvo el Atlas formado en 1850.

Se nombraron diversas comisiones científicas, encargadas de ejecutar los trabajos necesarios para la formacion de la Carta general de la República, or-

ganizándose desde luego, con ese fin, la Comision Geográfica Exploradora, con un personal compuesto de ingenieros civiles y oficiales del Cuerpo Especial de Estado Mayor del Ejército, cuya Comision comenzó sus trabajos de campo en el Estado de Puebla, conforme al plan adoptado.

Se restableció la Comision Exploradora de la costa y rios de Sotavento, que tambien dió principio á sus tareas.

Se nombró otra Comision Exploradora de Barlovento y costa de Michoacan: otra para el reconocimiento y trazo de un camino entre los Estados de Tabasco y Chiapas, y algunas otras más, para el reconocimiento de diversos puntos del país.

Entre las Comisiones científicas, merece especial mencion, la nombrada para el reconocimiento del famoso volcán Citlaltepecó pico de Orizaba, estudio que, con el mejor éxito desempeñó el personal de dicha comision, no obstante lo peligroso de esa expedicion.

Tambien en el período administrativo que nos ocupa, se celebró un convenio con el Gobierno de Guatemala, para la formacion de una Comision Mixta, encargada del arreglo de la muy importante cuestion de límites con aquella República, que desde el año de 1824 venia siendo causa de disgustos y peligros de guerra; nombrados los miembros que á México correspondia, la Comision comenzó desde luego sus trabajos, y se cree, con fundada esperanza, que terminarán de una manera satisfactoria para México.

CONGRESO MÉDICO.

Siendo muy general la alarma que hubo en la capital, en principios de 1878, por el peligro de que se desarrollara una epidemia á causa de la fetidez que en esos días se notó en el aire atmosférico, proveniente segun opinion de diversas personas, de los miasmas deletéreos desprendidos de las atarjeas de la ciudad, cuyos derrames no se hallaban en corriente á causa de la escasez de agua que tambien entonces se hizo sentir, acordó el Sr. general Diaz por conducto de la Secretaría de Fomento, se dirigiera una escitativa al presidente del Congreso Médico, que ya en otra ocasion se habia ocupado de los medios de mejorar la salubridad de la capital, para que se volviera á reunir, y en vista de la urgente necesidad de prevenir los males que amenazaban á la poblacion, propusiera las medidas conducentes á conjurar el peligro.

Efectivamente, se reunió aquel Cuerpo y despues de luminosas y oportunas discusiones, en que se trataron las cuestiones que á su dictámen é ilustracion sujetó el Gobierno, dió cuenta del resultado de sus importantes tareas en 16 de Setiembre de 1878, publicándose despues un extenso informe denominado «Tabajos del segundo Congreso Médico» en el que se puede apreciar el contingente con que contribuyeron los médicos, los ingenieros, los químicos, los veterinarios, y los agrónomos, que formaron aquel Congreso, para plantear las cuestiones que se sujetaron á su estudio, y corresponder á los fines que se propuso la Administracion.

A fines del mismo año de 1878, el Congreso Médico cambió su denominacion por la de « Congreso de Higiene é Intereses Profesionales, » y continuó sus interesantes trabajos.

Otras muchas mejoras que sería largo referir, se iniciaron en todos los ramos de la Administracion pública, en la época del Gobierno del Sr. General Porfirio Diaz, cuya época, es con toda justicia considerada como la de la regeneracion de México. Las vías férreas internacionales, que en su período se iniciaron, han dado los frutos que se esperaban, puesto que por medio de una de ellas nos encontramos unidos con las principales vías férreas de la República del Norte, haciéndose por consiguiente fácil, el cambio de nuestros productos, con los más importantes centros mercantiles de aquel país y evitándose, por este medio de comunicacion, las cuarentenas que tanto perjuicio causan al comercio de ambas naciones. Este sólo hecho bastaría, en nuestro concepto, para juzgar de una manera favorable, las nobles miras que impulsaron á la Administracion del General Diaz, para celebrar los contratos que dieron origen á esta rápida comunicacion con los Estados-Unidos, miras levantadas que la historia juzgará con su imparcialidad severa.

Como nuestro propósito ha sido solamente dar una ligerísima idea de las mejoras iniciadas, durante el período Presidencial del Sr. General Porfirio Diaz, dejamos para plumas mejor cortadas que la nuestra el estudio minucioso del adelanto que tuvo el país en ese tiempo, debiendo solamente hacer presente: que los apuntes de esas mejoras los hemos tomado de la coleccion del Periódico Oficial del Gobierno, correspondiente á esa época; de la Memoria del Secretario de Fomento, del año de 1876 al 1877, y de los tomos de Análes de la misma Secretaría, que hasta hoy han visto la luz pública. Lo concerniente á los apuntes biográficos del Sr. General Porfirio Diaz, los hemos

tomado de la Biografia del mismo Sr. General, que en 1871 se imprimió en el folletin del diario intitulado « El Mensajero » y los documentos comprobantes que publicamos los debemos á la deferencia de nuestro estimado y caballeroso amigo el Sr. General Manuel Santibañez, que bondadosamente puso á nuestra disposicion, el rico é importante archivo que posee de documentos militares.

Próximamente será publicado en el idioma inglés este mismo trabajo, cuya version se ocupa de hacer con toda diligencia nuestro amigo el Lic. José F. Godoy.

México, Julio de 1884.

El Editor:
IRENEO PAZ.